

Le n° 698 des *Cahiers rationalistes*

Marc Thierry, rédacteur en chef des Cahiers rationalistes

Nous souhaitons la bienvenue à notre nouveau président, François Bouchet, éminent savant, spécialiste d'astrophysique. Il faut remercier chaleureusement François Héran, notre président en 2024-2025, qui, malgré ses nombreuses activités professionnelles et ses engagements, s'est impliqué avec enthousiasme et conviction dans sa lourde mission. On ne doute pas que notre nouveau président, lui aussi très sollicité à travers le monde, aura à cœur de mobiliser tous les adhérents et sympathisants au service du rationalisme, de l'humanisme et de la démocratie dans ces temps si troublés. Une première priorité est de mener à bien la réflexion engagée, sous la présidence de François Héran, sur le changement de nom de notre association.

L'Union rationaliste était présente au Salon de la revue du 10-12 octobre 2025. Ce fut l'occasion de présenter la revue *Raison Présente*, probablement une des meilleures revues de réflexion actuellement en vente en France. Le dernier numéro n° 234, *L'écologie : question politique, question sociale*, mérite d'être lu et médité par tous ceux qui se préoccupent de l'avenir de la planète.

J'invite les lecteurs à consulter le site de l'Union rationaliste, qui à travers ses communiqués rédigés par Michèle Leduc, après l'approbation des membres du bureau, défend les valeurs qui sont au fondement même de notre association. Vous pouvez aussi trouver sur le site le compte rendu complet du colloque de l'Union rationaliste 2025 ayant pour sujet *La biodiversité en danger*.

Michel Henry que j'ai présenté dans le dernier *Cahier rationaliste* (n°696-697) est l'auteur d'ouvrages et d'articles portant en particulier sur la didactique des probabilités. Ici, j'analyse quelques-uns de ses travaux les plus importants.

Le défi de Jean-Pierre Foirry est d'inviter à revitaliser les grandes valeurs rationalistes et humanistes. Il écrit : « le rationalisme est la voie privilégiée,

voire unique de la connaissance...». Il est bon de le rappeler et l'auteur, avec talent, propose une solide argumentation.

Sénèque, grand philosophe et auteur de théâtre, est moins connu pour son œuvre scientifique qui a pourtant son importance dans l'histoire des sciences. Je vous propose d'en découvrir quelques aspects dans cet article, première partie.

D'Alembert, lui, est considéré comme un très grand mathématicien et physicien. Mais il est aussi philosophe, et l'auteur de *Le discours préliminaire de l'Encyclopédie*. J'ai essayé, en quelques pages, de vous présenter un texte d'une rare densité qui est considéré comme le manifeste des Lumières.

Jean-Philippe Catonné, dans sa recension du livre *Judéobsessions*, nous permet d'approcher le drame de l'antisémitisme à travers le temps et l'espace, en nous invitant à lire le livre de Guillaume Erner.

Michel Henry, une fois encore, nous propose une recension stimulante du livre de Jean-Pierre Luminet *Voyager dans un trou noir avec Interstellar*. Difficile ensuite de ne pas avoir envie de se plonger dans ce roman... C'est de plus une bonne entrée sur les notions de base en mécanique quantique.

Emmanuelle Huisman-Perrin et Michèle Leduc ont reçu Jean-Michel Courty pour évoquer les menaces portant sur le Palais de la découverte : répondant aux questions de Michèle Leduc, il nous montre combien il est primordial de sauver ce « musée » qui ne ressemble à aucun autre.

Danièle Moutier et Michèle Talfer nous racontent, à leur manière, l'histoire des ENNA (Écoles Normales Nationales d'Apprentissage) : un autre temps où la formation des enseignants était une priorité...